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La función de Asesoría Técnica se llevó a cabo durante 2 ciclo escolares, 

2020-2021 y 2021-2022; siendo el primero,  con el trabajo  en línea y el ciclo anterior 

mediante el trabajo permanente a través de visitas de acompañamiento y la apertura 

de espacios para el diálogo y seguimiento de actividades propias de la función 

directiva de dos compañeras de la zona, con las cuáles a través de un intercambio 

y consenso entre las diversas autoridades de la zona (Supervisora y Asesora 

Metodológica) como parte de los miembros del Servicio de Asesoría y 

Acompañamiento Escolar (SAAE), se seleccionaron reconociendo las diversas 

áreas de oportunidad a atender con la intención de mejorar las competencias en el 

actuar de las decisiones y organización de las instituciones a las que cada una 

representaba. 

Los principales desafíos enfrentados fueron la comunicación y la disposición 

al cambio, ya que el contraste en las actitudes de cada una de las compañeras fue 

diverso, por un lado, existía una compañera con 30 años de servicio, para la cual  el 

uso de herramientas digitales representa todo un reto y se mantiene al margen del 

uso de la computadora o aplicaciones de apoyo, además de que tomo su período 

de prejubilación durante el ciclo escolar, y por ende, el seguimiento tuvo un poco de 

variación, ya que con la simple captura de su Programa Escolar de Mejora Continua 

(PEMC) requirió atención y organización, así como la apertura de un canal de 

comunicación y diálogo con su compañera para la puesta en común de acciones de 

apoyo. 

Mientras que la compañera de organización tridocente, cuenta con 15 años 

de servicio y tiene un dominio pleno de las herramientas digitales, lo cual le favorece 

el acceso a la información, con la que fue necesario concientizar en la importancia 

del partir de las situaciones reales de su contexto e incidir en la mejora de la 

comunicación y organización de su colectivo docente para la asignación de 

responsabilidades y el involucramiento de todas en los diferentes procesos del 

Programa Escolar de Mejora Continua(elaboración, seguimiento,  implementación y 

evaluación). 



Con ambas se tuvo que incidir permanentemente en la búsqueda y 

formulación de acciones para la atención y el reconocimiento de cada ámbito; fue 

importante, analizar y reconocer las características de su contexto y de sus propias 

prácticas que ayudan u obstaculizan la mejora en la organización y conclusión del 

programa escolar. El reflexionar y apropiarse del PEMC como un recurso para la 

organización y el liderazgo en su función fue en lo que se buscó incidir, ya que 

recurrentemente mencionaban que eran procesos difíciles para ellas, porque 

demandaban tiempos o se perdían en algunos de los procesos, principalmente en 

la implementación consciente del mismo, y que dicha construcción sea parte de su 

propia organización, sin que sea necesario llevarles un seguimiento permanente 

para que lo logren culminar. 

Como primer momento, en dicho acompañamiento se inició con la etapa de 

diagnóstico, tanto para que ellas reconocieran los aspectos en los que requerían 

mejorar sus habilidades, como para mí, en cuestión de las características del 

contexto en el que se desarrollaba su práctica directiva, además ello representó el 

insumo básico para el establecimiento del plan de trabajo, teniendo como referente 

a Sergio Tobón (2018) quien sugiere una Metodología para realizar el diagnóstico y 

que me fue de gran utilidad:                

1.-Revisar los documentos oficiales del centro educativo para recoger la información 

sobre la identificación de la escuela. 

2.- Analizar los resultados de las evaluaciones internas y externas realizadas por 

diversos organismos y profesionales. 

3.- Analizar la ruta de mejora de la institución a la cual pertenece el docente 

asesorado, con el fin de complementar el diagnóstico. 

4.- Aplicar uno o varios instrumentos con validez y confiabilidad para evaluar las 

prácticas pedagógicas de los docentes asesorados, estableciendo fortalezas y 

necesidades de mejoramiento…” (p. 85) 

Derivado de ello se generaron diversos instrumentos que apoyarán a la 

identificación de las características y contextos en los que se ejercía la práctica 



educativa de las compañeras seleccionadas. Por un lado se requería saber qué 

tanto conocían y fortalecían sus habilidades o competencias docentes, como lo 

resalto en el informe elaborado del mes de septiembre: “ Recabar información: De 

lo que sabían acerca de lo que implica el trabajo sobre su función, y las 

características que reconocen de sus prácticas y contexto, para ello se utilizó como 

recurso la elaboración de un cuestionario que rescató información sobre el 

reconocimiento de sus propias fortalezas y necesidades, así como otro orientado al 

reconocimiento de las dimensiones del perfil profesional del director. 

Ejemplos: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 Respecto al punto del reconocimiento del contexto se diseñó el siguiente 

registro de las visitas de acompañamiento: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



EJEMPLO 2 (Debo resaltar que con forme se planteó la primera visita de acompañamiento, también 

se generaron algunas adecuaciones al mismo instrumento)  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

El reconocimiento de sus fortalezas y áreas de oportunidad es uno de los 

aspectos en los que se buscó incidir, ya que el solo hecho de que cada una de las 

compañeras fueran capaces de reconocer las limitantes y los factores que pueden 

generar cambios en sus prácticas de liderazgo y organización de las instituciones, 

las puede llevar a tomar decisiones sobre el rumbo que quieran darle a la 

organización de las escuelas, no obstante, debó mencionar, que hubo algunos 

períodos en que antepusieron una actitud de negación a la búsqueda de alternativas 

para la transformación de su actuar en los que se justificaba el desconocimiento  del 

perfil directivo y las orientaciones para la elaboración de los Programas Escolares 



de Mejora Continua, pueden reconocer el impacto del definir desde un inicio las 

problemáticas de su contexto y plantear alternativas de solución, en los que de igual 

forma se vieron en la necesidad de buscar comunicarse de manera eficiente con 

cada una de sus compañeras para poner en común las perspectivas sobre los 

avances o necesidades de su comunidad educativa. Aunque siga siendo un aspecto 

a fortalecer para avanzar en los procesos de implementación y seguimiento, ya que 

en ambas escuelas se trabajaba con la premisa de que el manejo y construcción de 

los PEMC estaba bajo responsabilidad de los directores escolares. Y ahora hemos 

buscado que como líderes educativos fortalezcan e integren a sus colectivos en la 

toma de decisiones y responsabilidades al evidenciar sus avances o necesidades 

en los colectivos de consejo técnico escolar, ya que ambas participan con otras 

escuelas en las plenarias. 

 

Con la revisión inicial de los PEMC, encontramos la principal necesidad al 

establecer objetivos y metas desde la organización de los centros escolares, ya que 

las actividades hasta cierto punto estaban muy aisladas y lejos de la atención a 

problemáticas reales a partir de la consideración de su contexto educativo, se hizo 

evidente el poco dominio de los elementos y las características que lo componían, 

pero sobre todo, la apropiación de éste como un recurso para  el mejoramiento de 

las escuelas en atención a las necesidades de los alumnos y los demás actores 

involucrados en el proceso educativo.  

 



 

 



 

Las visitas de acompañamiento en cada uno de los centros escolares fueron 

de apoyo para visualizar los aspectos que se habían propuesto atender y así mismo 

involucrar en dicho diálogo a sus compañeras, principalmente con la compañera de 

organización bidocente. En relación con la compañera de organización Tridocente 

el logro fue más evidente al poder concluir las 4 etapas de una forma más 

consciente, y haciendo uso de su habilidad para integrar la información en el rescate 

de las percepciones de los padres de familia. El principal recurso para evidenciar el 

avance fue el PEMC de cada institución y la bitácora de los acompañamientos 

realizados (Tal como se puede apreciar en uno de los registros rescatados del mes 

de diciembre): 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Se integró también con la autoridad educativa algunas asesorías y talleres 

con la intención de fortalecer de manera general en el colectivo de directores y 

docentes habilidades de apoyo para la mejora de las prácticas educativas y 

promover con ello la participación  reflexiva de las compañeras asesoradas. 

En lo personal el que cada mes tuviera que generar el informe de las 

actividades que se realizarían para darle seguimiento a los objetivos y metas 

planteados a lo largo de la asesoría, me permitía visualizar el grado de avance con 

cada una de las asesoradas y rendir cuentas a la autoridad educativa. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Considero que el impacto que tuvo la asesoría y acompañamiento con las 

compañeras fue gradual, en la medida que trataron de hacer las modificaciones pertinentes 

para lograr diseñar su programa escolar, pro sobre todo para buscar la comunicación y el 

logro de un liderazgo activo y asertivo con su comunidad educativa, puedo afirmar que hubo 

avance entre lo que presentaron de manera inicial a lo que lograron concluir de manera 

conjunta por lo menos en una de las compañeras: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 



 

El cambio en la visión para la mejora de las competencias profesionales 

acorde a la función que se desempeña, es tal vez el aspecto en el que deberíamos 

seguir incidiendo, desafortunadamente el hecho de que algunas compañeras de la 

zona sean las que reciban el acompañamiento las hace sentir que deben cumplir 

solo con ciertos requisitos administrativos , cuando lo que realmente se busca es 

realizar lo que nos corresponde, y que solo es concretar de manera reflexiva un 

programa que apoye a fijarse metas y objetivos con la intención de incidir en la 

organización y el liderazgo en sus comunidades educativas. 

Se han abierto diversos espacios de apoyo y formación a nivel zona, lo que 

va promoviendo gradualmente continuar con el aprendizaje entre pares, y ello desde 

mi punto de vista es un aspecto favorable, para resaltar la función de las autoridades 

educativas de la zona y del personal de apoyo. El reto sigue siendo el retomar, leer 

y asociar la información que de manera permanente nos llega a partir de nuestra 

función, con ello me refiero a los consejos técnicos, planes y programas y materiales 

de apoyo. 

El aprender a dialogar, reconocer y aceptar nuestras áreas de oportunidad 

es el primer paso para aceptar los acompañamientos, por lo que el abrir espacios 

de diálogo es necesario dentro de cada colectivo. 

La mejora en los acuerdos y la consideración de los espacios de atención 

son relevantes, ya que es importante reconocer que asesorados nos destinan de su 

tiempo para visualizar la atención a los aspectos de mejora, y la sistematicidad en 

los acompañamientos requieren mejorarse de manera permanente. 


